

SENSIBILISER LES ÉLÈVES À LA THÉMATIQUE DE LA MIGRATION.

Intervention par l'association La CIMADE

→ PRÉSENTATION ET ENJEUX

La Cimade, fondée en 1939 est une association reconnue d'utilité publique. Elle plaide pour l'accueil inconditionnel des migrants, dont les demandeurs d'asile, et agit pour la défense de leurs droits. Elle participe dans de nombreuses Régions à l'éducation de la jeunesse sur les thèmes de la migration et de l'asile. Depuis 2004, l'association bénéficie de l'agrément association nationale de jeunesse, de l'éducation populaire et de la vie associative.

En Guyane, la Cimade compte des bénévoles et des salariées. Les salariées travaillent principalement au Centre de Rétention Administrative pour faire valoir le droit des personnes retenues. Les actions du groupe local sont diverses sur le territoire : sessions d'informations collective et interventions en quartier sur le droit des étrangers, évènements ponctuels de sensibilisation, interpellation des pouvoirs publics et plaidoyer.



En Guyane, 30% des habitants ne sont pas français.

Cette réalité multiculturelle vécue par la jeunesse guyanaise, ne prévient pas à elle seule, l'intériorisation des préjugés associés à la question migratoire. Nous pensons qu'une information loyale et critique est indispensable au plein exercice d'une citoyenneté éclairée.

→ OBJECTIFS PEDAGOGIQUES

Les séances proposées ont pour objectif de :

- créer une ambiance propice à l'écoute et au débat argumenté sur des sujets d'actualités.
- s'approprier des concepts juridiques et historiques clés liés à l'immigration.
- déconstruire les préjugés en objectivant le phénomène de l'immigration par des faits, témoignages et apports théoriques multi-disciplinaires.

RÉFÉRENTIELS PEDAGOGIQUES

Les interventions peuvent prendre place dans les programmes scolaires :

En Histoire-Géographie :

- « La place des populations de l'Europe dans le peuplement de la terre »
- « L'Union européenne dans la mondialisation »
- « Territoire, flux et réseau de l'espace mondialisé »

En EMC (éducation morale et civique) :

- « Exercer sa citoyenneté dans la République française et l'Union européenne »
- « Comprendre le rapport à l'autre, le respect de l'autre, par le respect des différences »

→ MOYENS

Les actions de sensibilisation de La Cimade s'inscrivent dans une démarche d'éducation populaire. Conscients qu'un changement de mentalité ne se décrète pas mais se co-construit, **les bénévoles de La Cimade** qui interviennent en milieu scolaire s'adressent aux jeunes comme à de futurs citoyens, cherchant à susciter le débat et à faire évoluer leurs représentations.

DÉROULÉ D'INTERVENTION



Deux séquences indépendantes de 55 min

Première séquence :

- Présentation de La Cimade
- Appréhender le phénomène de la migration
- Illustrer les idées reçues
- Discussion sur les motifs du phénomène migratoire
- Apports théoriques
- Contextualisation de la migration en Guyane
- Questions



Deuxième séquence :

- Débat : question ouverte
- Préparation et restitution orale en groupe